

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid: 1 peseta a mes. Provincias: 3 pesetas trimestre. Extrajea y Ultramar: 10 pesetas trimestre.

Anuncios y comunicaciones a precios convencionales. Número del día 5 cént. Precio de venta 25 id.

Punto de venta Plaza de Pontejos

LA VOZ DE MADRID

DIARIO POLÍTICO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Madrid: Oñas de LA VOZ DE MADRID, Corredora Baja, 11. Provincias: Principales librerías.

La correspondencia debe dirigirse al Director de LA VOZ DE MADRID, Ruiz, 15, segundo.

Punto de venta Plaza de Pontejos

Año I

Miércoles 14 de Septiembre de 1892

Número 8

Rumores falsos

Siempre y en cualquier lugar y con cualquier motivo que veamos se trata de desfigurar la verdad con objeto de extraviar maliciosamente la opinión, nos pondremos enfrente del que tal intente, no consentiendo el triunfo de tan malévolas intenciones por nada ni por nadie.

Ayer corrieron ciertos rumores entre algunos despechados políticos, y de ellos se hizo eco parte de la prensa de oposición, diciendo que se prepara una sorpresa para el día del escrutinio general de las elecciones provinciales que acaban de verificarse, respecto a las actas del distrito de la Universidad-Hospicio, por donde se trabaja para ahogar la votación de un candidato republicano en beneficio de otro candidato adicto.

Nada más natural en los partidos políticos que cuando se sufre un contratiempo como en las recientes elecciones ha sucedido con la mayoría de las oposiciones, se lamenta el resultado y se procure explicar el fracaso culpando a los manejos más ó menos legales de los contrarios, pero de esto á que después de verificado el acto de la elección y habiendo ejercido cada cual su derecho con entera libertad, se lancen acusaciones calumniosas con grave daño de la verdad y de la justicia, esto repetimos ni es digno, ni es noble, ni es honrado, y solo puede disculparse como un hecho á que á algunos lanza la aberración de las pasiones políticas sin freno ni medida.

Cumple pues al ineludible deber que nos hemos impuesto de que respaldemos siempre la verdad, hacer constar, perfectamente autorizados y sin temor á que nadie pueda desmentirnos, que el resultado de las últimas elecciones en Madrid y que de conformidad han publicado todos los periódicos de la Corte, es el verdadero, el que de seguro, no ha de variar de manera alguna trascendiendo el próximo escrutinio.

Descansen pues los electores de Madrid, en que ni por las autoridades ni por las demás dignísimas personas que intervengan en el acto del escrutinio; se ha de consentir la más pequeña irregularidad faltando abiertamente á la ley y al derecho.

Banquetes

Los alcaldes de barrio del distrito del Centro dan esta noche un gran banquete al alcalde de Madrid Sr. D. Alberto Bosch.

Los conservadores del distrito de Buenavista y Centro están organizando otro gran banquete que se verificará en uno de los teatros de esta corte, también en obsequio del Sr. Bosch y Fusteguerras.

Las listas para asistir al banquete están en el café de Platerías de la calle Mayor.

Los organizadores son los Sres. Fané y Rodríguez (D. Sergio).

Tuvo razón sobrada La Unión Católica al decir que el éxito del viaje del Sr. Sagasta en Asturias se vería palpablemente en las elecciones provinciales.

Y con efecto, ni un solo diputado fusionista ha resultado en Oviedo.

El cólera

Con este título acaba de publicar en París el doctor Daremberg, autor de una Historia de la Medicina, redactor médico de los Débats y director de un hospital particular en Cannes, un interesante libro, llamado á prestar importantes servicios. Conviene decir que el Dr. Daremberg ha escrito su obra tanto para los médicos como para el público en general, con llaneza y buen sentido, dejándose de nombres en vías.

Algunos de sus asertos son seguramente exagerados, como el de que teniendo aseo no se coge el cólera. Muy limpia y cuidadosa puede ser una persona y encontrarse dentro de un ómnibus, de un tranvía ó en el camino de hierro con otras que hayan estado en contacto con coléricos ó efectos de vestir suyos. Esto basta y sobra. Presta, sin embargo, un servicio importante el Dr. Daremberg al recomendar la limpieza, tanto en las personas como en el vestido, habitaciones, vías públicas, etc. Ya que no se libre así uno del cólera, tiene por lo menos mucho adelantado para no padecerlo.

En otro punto parece más en lo cierto el autor, y es cuando combate la idea, hoy admitida de modo demasiado absoluto, de que el cólera sólo se trasmite por las aguas. Indudablemente, los polvos atmosféricos pueden ser agentes de contagio en los sitios donde concurren circunstancias favorables para ello. Así, es indudable que el cólera actual en París procede de Nanterre, donde estalló la epidemia espontáneamente hace meses.

Los gérmenes contenidos en los llanos de Geneville, á donde van á parar los excrementos de la capital de Francia, se han extendido por la región, y la sequía excepcional de este año convirtiendo los caminos y los campos en masa inmensa de polvo, ha permitido la difu-

sión de los gérmenes en la atmósfera y el contagio de las personas que viven en esas localidades ó que han transitado por ellas.

Pone el Dr. Daremberg en evidencia la virtud de los ácidos contra el microbio del cólera. Este no resiste un medio ácido y por esto se le combate victoriosamente con cuerpos de esa composición. El más funesto parece ser el ácido láctico; sin embargo, el cítrico y otros varios lo matan igualmente. De aquí resulta un régimen preventivo muy eficaz: las personas prudentes, á más de abstenerse de beber aguas impuras, que no haya esterilizado la ebullición ó un ácido (80 centigramos de ácido cítrico por litro), procederán cuerda y prudentemente manteniendo su estómago, si vale la frase, en estado de acidez. Nada de frutos azucarados como el melón en tiempo de epidemia. Cosas ácidas, pero sin abusar tampoco de ellas, según hacen en Londres, donde á la hora actual no se puede obtener un limón ni por un ojo de la cara.

(POR TELÉGRAFO)

En Francia

Paris 12.—En esta capital y los arrabales ocurrieron ayer 44 casos coleriformes y 26 fallecimientos.

En Rouen no ocurrió ningún caso. En el Havre, 13 casos y 8 fallecimientos.

Paris 13.—Ayer se registraron en esta capital, hasta las diez de la noche, 20 defunciones coléricas.

En Alemania

Hamburgo 12.—Desde ayer al medio día han ocurrido 390 nuevos casos coléricos y 175 fallecimientos.

Stettin 12.—Se han registrado 3 muertos por el cólera.

En Rusia

San Petersburgo 12.—Ayer ocurrieron 62 invasiones coléricas y 28 fallecimientos.

En Holanda

Rotterdam 12.—El capitán de un buque procedente de Hamburgo, ha fallecido del cólera.

Precauciones en España

Telegrafan de San Sebastián: «Hace pocos días entró en el puerto de Pasajes el vapor Miguel Sanz, procedente de Londres.

Llevaba patente sucia, y el director de Sanidad no le envió á lazareto, sino que le impuso solamente tres días de incomunicación.

Enterado de lo ocurrido el Sr. Taboada, ordenó que saliera inmediatamente el vapor mencionado para el lazareto.

El ministro de la Gobernación ha dejado suspenso de empleo y sueldo al director de Sanidad de Pasajes».

En Francia

Paris 13.—Ayer se registraron 45 casos de cólera y 26 defunciones.

El Havre 13.—Los casos de cólera ocurridos ayer fueron 10 y las defunciones 8.

Ruan 13.—En todo el día de ayer no se ha registrado ninguna nueva invasión ni defunción del cólera.

En Rusia

San Petersburgo 13.—En el día de ayer se registraron tan sólo 64 invasiones de cólera y 27 defunciones.

El Diario Oficial del Imperio anuncia hoy haber cesado la epidemia en varias provincias.

En Portugal

Londres 13.—Los despachos de Lisboa dicen que el Gobierno ha dado nuevas órdenes para que la aplicación de cuarentenas en Portugal se haga con el mayor rigor y sin contemplaciones de ningún género, amenazando con dejar cesantes y entregar á los tribunales á los empleados que no cumplan estrictamente las disposiciones sanitarias vigentes.

Por telégrafo

Toros en Lisboa

Lisboa 13.—En la corrida de toros verificada ayer, la cuadrilla española obtuvo una verdadera ovación.

Las autoridades habían previamente prohibido al espada Guerrita dar muerte á los toros, los cuales se lidiaron embolados.

La suerte de los picadores gustó mucho, siendo recibidos con grandes aplausos.

La familia real presenció la función.

Al pasar de muleta el espada Guerrita al sexto toro, fué alcanzado por éste, arrojándole al suelo y magullándole el brazo izquierdo, que le privó el seguir trabajando de muleta en los toros siguientes.

Uno de los picadores fué derribado igualmente, pero sin consecuencia alguna desagradable.

Un príncipe alemán

Berlin 13.—Un despacho que acaba de recibirse de Postdam dice que la emperatriz ha-

dado á luz con toda felicidad, á las tres y media de la madrugada, una robusta princesa.

Atropellos en Venezuela

Nueva York 12.—Despachos de Panamá publicados en el Herald de Nueva York, dan cuenta de que en cumplimiento de órdenes del dictador Mendoza, el gobernador de la Guayra hizo detener á varios negociantes y cónsules extranjeros en aquella localidad; pero hubo de soltarlos en seguida ante la actitud enérgica de los demás cónsules y las demostraciones hechas por cuatro buques, español, francés, alemán y norte-americano.

Maniobras en Francia

Paris 12.—Varios oficiales extranjeros han llegado hoy á Sathus, departamento de Viena, para asistir al último período de las grandes maniobras.

Franceses y rusos

Paris 13.—M. Clémenceau ha escrito al embajador de Rusia en París, M. Morenhein, protestando contra la carta de M. Morés en que éste le acusa de combatir la alianza rusa.

M. Morenhein ha contestado diciendo que nada más agradable para él que recoger y retener estos sentimientos de franca y viva simpatía, expresados por M. Clémenceau en su carta; pero lamentando el exceso de celo manifestado por éste.

Fuerales de Cialdini

Roma 13.—Hoy se celebrarán en Liorna los solemnes fuerales del general Cialdini, cuyo cadáver será trasladado por la tarde á Pisa.

Todos los gastos correrán por cuenta del Estado, habiéndose dispuesto que se tributen al finado todos los grandes honores que le corresponden.

Nuevo acorazado ruso

San Petersburgo 13.—El nuevo acorazado ruso «Burik», que se está construyendo en el arsenal del Báltico, será botado al agua en los primeros días de Octubre próximo.

Austria y Sérvia

Londres 13.—Los despachos de Belgrado dicen que cada día se acentúa más la creencia de que el tratado de comercio provisional entre Sérvia y Austria-Hungría, no será prorrogado.

Pastoral del cardenal Monescillo

El sabio cardenal arzobispo de Toledo, ha dirigido al clero y fieles de su diócesis una pastoral tan sentida y elocuente como todos los escritos que emanan de su pluma.

En la imposibilidad de transcribir la íntegra, lo hacemos con algunos de sus párrafos de mayor interés y oportunidad.

«Unas veces templado el remedio—escribe—heróico otras, y por medio de constancia en los buenos propósitos, es menester velar y orar decidiendo resueltamente las cuestiones áridas. Un acto de saludable energía puede salvar una república en momentos dados, una decisión animosa es bastante para contener estragos mortales, pues de la abnegación que conduce al sacrificio nació siempre la verdadera salud pública saludada con amor filial por los amantes de la patria. Así también la religión defendida por la iglesia hace de los soldados cristianos jefes de gloria y de santidad en la herencia de los santos.

«Al tocar este punto de admirables ascensiones ocurre inquirir cómo y por qué clase de filosofía se alcanza el premio de las alturas celestiales, y aun de las dichas humanas. Cuestión resuelta por Jesucristo al explicar las bienaventuranzas, singularmente la de los pobres de espíritu y la de los limpios de corazón; y junta la mansedumbre y la paz crean en el interior de las almas el espíritu que anima á los hijos de Dios, cuyo reino sufre violencia. No es para los indiferentes, no es para los tibios, ni para la pereza hay entrada en la mansión preparada á los valientes pundonorosos. ¿Lo estará para la inquietud y para la duda? ¿Será patrimonio de los discólos y del orgullo? Jamás se oyó tal cosa en la escuela de Cristo, donde el que oye, más bien que el sabio lector, entendiéndose altísimos proverbios de santa sabiduría.

«Creemos llegada la sazón de hablar lenguaje cristiano, viciadas como están las inteligencias á causa de mil frases paganas introducidas en el saber humano por mal uso de la vulgar literatura y por no buen empleo de la gramática, con daño también del sentido común; y esto llega al extremo de no entenderse ya los hombres aún rectos y de buena voluntad.

«Y no puede ser otra cosa ni de modo diferente, pues la filosofía de los trastornos fué primero filosofía de la perversión intelectual y moral que filosofía académico-política. A este carácter vino agregado el sistema nebuloso de hablar y de escribir tan al propósito de confundir las ideas y las cosas, que, sembrando dudas y vacilaciones en los procedimientos escolares, trajo consigo la anarquía de todos los ramos del saber. Acabando, pues, con la definición, con las divisiones, con los tratados y métodos, se logró entre el vulgo de los literatos y de los sabios acreditar las quimeras de hoy, que desahará el delirio de mañana; y así proscrito el sentido común, se

pudo escribir libros donde el «yo» y el «no yo» campean como bases de teorías funestas. ¿Y sabéis el por qué de esas cosas? Pues no es más que por nosotermoséareglas, á preceptos y á la autoridad académica; en una palabra, por no decir en todo «yo» y «no», como Cristo nos enseña, sacrificando así en aras de la vanidad y de la extravagancia los respetos debidos á la buena escuela. Ved, pues, hijos míos, que nadie os seduzca por medio de filosofías y quimeras dambables.

«Lo predicaba así el apóstol San Pablo, movido de compasión hacia los sofistas y de amor filial hacia los hijos de la luz; y al repetirlo ahora, os encomendamos y pedimos que obreis con discreción y juicio, respondiendo á los seductores:—«Maestros tiene la Iglesia de Dios que sabrán enseñarnos y dirigirnos.»—De otra manera, hablando de todo sin entender de nada, no es posible convencer y persuadir, ni quedar de acuerdo en cosa ninguna.

«Ha de librarnos, hijos míos, la verdad, la pura verdad, y nada más que la verdad, que lejos de consentir equívocos, desdeña airada las ficciones y las astucias infusas. Guardárase los artificios para salvar en horas críticas y en momentos de angustias caros objetos, matando pérdidas agresiones, pues aun en las guerras y batallas arduas hay que justificar la propia defensa levantando el sentimiento patrio. Es decir, que la misma emulación, no siempre bien dirigida, queda santificada cuando aspira á lo más digno y elevado. «Aenulamini charismata meliora.»

«Siempre, amadísimos hijos, llegan á tiempo los consejos de la sabiduría, y nunca es deshora para los trabajos hechos de buena fe y con fines rectos. «Insta, labora opportune, et importune», decía San Pablo á su discípulo Timoteo.»

Datos electorales

En provincias

Alava.—Capital: 3 conservadores y 1 carlista.

Avila.—Arenas: 3 conservadores y 1 fusionista.

Badajoz.—Herrera: 3 conservadores y 1 fusionista.—Don Benito: 3 conservadores y 1 fusionista.

Barcelona.—Capital, tercer distrito, 2 conservadores, 1 fusionista y 1 republicano.—Arenys: 3 conservadores y 1 republicano.

Coruña.—Capital: 3 conservadores y 1 fusionista.

Granada.—Capital: 3 conservadores y 1 fusionista.

Huesca.—Fraga: 2 fusionistas y 2 posibilistas.—Tamarite: 2 conservadores, 1 fusionista y un posibilista.

Lérida.—Seo de Urgel: 1 conservador, 2 fusionistas y un posibilista.

Logroño.—Capital: 1 conservador y 3 republicanos.

Lugo.—Fonsagrada: 2 conservadores y 2 republicanos.

Málaga.—Coin: 1 conservador y 3 fusionistas.

Orense.—Allariz: 4 conservadores.—Viana: 4 conservadores.

Oviedo.—Gijón: 3 conservadores y 1 fusionista.

Palencia.—Astudillo: 3 conservadores y 1 fusionista.

Salamanca.—Peñaranda: 3 conservadores y 1 republicano.

Santander.—Castro-Urdiales: 1 conservador, 1 fusionista y 2 independientes.

Segovia.—Riáza: 1 conservador, 1 republicano, 1 independiente y 1 carlista.—Sepúlveda: 3 conservadores y 1 fusionista.

Tarragona.—Capital: 2 conservadores y 2 republicanos.—Valls: 2 conservadores y 2 fusionistas.

Teruel.—Mora: 3 conservadores y 1 fusionista.—Castellote: 1 conservador, 2 fusionistas y 1 zorrillista.

Valencia.—Carlet: 1 conservador, 2 fusionistas y 1 centralista.

Zaragoza.—Caspé: 3 conservadores y 1 fusionista.—Daroca: 1 conservador y 3 fusionistas.—Tarazona: 1 conservador, 2 fusionistas y 1 zorrillista.

Crónica de Tribunales

El pleito de la señora Bazaine

El Tribunal Supremo de Méjico ha con firmado el fallo dado por la Sala segunda de la Audiencia relativo á las propiedades de la señora viuda del general Bazaine.

Parece que el 21 de Marzo de 1864, los regentes del imperio mejicano compraron á Jorge Pozzi Galvez las propiedades que llevaban los números 22 y 23 en la calle de Puente Alvarado. En 1866, el emperador Maximiliano hizo un regalo de boda con esta propiedad al mariscal Bazaine, que en aquella sazón mandaba las tropas francesas y acababa de contraer matrimonio.

A la caída del imperio, el Gobierno confiscó esta propiedad, la que fué vendida causalmente al Sr. Felipe Iturbe, que desde

entonces ha venido poseyendo pacíficamente la magnífica casa y los extensos terrenos. El año pasado, la señora de Bazaine regresó a Madrid de Madrid, donde se hallaba, y al día siguiente al presidente, general Díaz, suplicándole le devolviera la propiedad que le había sido confiscada. Contestó el presidente que no estaba en sus atribuciones acceder a su petición, y la señora viuda se dirigió a los tribunales amparándose en el artículo XVI de la Constitución.

El secretario del Tesoro respondió a las preguntas que le hizo el tribunal para informarse del asunto, que la propiedad había sido confiscada y vendida según decretos de Diciembre de 1862 y de Enero y Agosto de 1863, decretos por los cuales se confiscaban las propiedades de todas las personas que hubiesen servido al imperio.

Por tanto, el juez de la segunda Cámara del tribunal del distrito decidió rebuarse el amparo ó protección pedido por la señora viuda de Bazaine, decisión que, como decíamos al principio, ha sido confirmada por el Tribunal Supremo.

## Fanatismo espiritista

Con el epígrafe que antecede leemos en el periódico *La Prensa*, de Buenos Aires, lo siguiente:

«A título de curiosidad, y para que pueda apreciarse hasta dónde van las humanas debilidades, publicamos a continuación el escrito de defensa que los adeptos del Tattalos de Chascumús han elevado al juez de paz del partido.

Dice así: «Al señor juez de paz del partido de Chascumús, ciudadano Diego Lawri: Ante V. S., con la debida consideración y respeto, los infrascritos, como mejor proceda, decimos:

1.º Que estando bajo vuestra protección juril nuestro bienhechor Joaquín Ramos y nuestros hermanos Antonio Barreiro, Jacinto Córdoba, Fermín Enríque, Eustaquio Luna, Gabriel de Vigo y Rufesindo Espina, y siendo de pública notoriedad que injustamente se hallan purgando su virtud é inmaculada flautropía en inmundos calabozos de la Comisaría local.

2.º Que nuestro redentor y sus discípulos no tienen delito alguno que les condene a penas de ningún género y que si sólo innumerables obras caritativas y cristianas que hablan muy en favor de ellos.

Ramos con sus magrosos y divinos medicamentos tiene devuelta la vida a muchos de nuestros hijos y a cuantos con fe sincera hemos llamado a las puertas de su inagotable caridad y a más nos ha salvado al mismo tiempo nuestras almas de la corrupción mundana para que en la vida futura puedan gozar de las glorias divinas; porque con sus sabias máximas y nobles ejemplos hizo que nuestro Dios depositara en nuestros corazones la fe y amor é iluminara nuestras almas oscuras con sus destellos celestiales, para que reconociésemos en el ser de Ramos nuestro redentor, que lleva encarnado en su bienaventurado cuerpo el espíritu de la luz, de la verdad y del bien, y que lo respetemos como su enviado, que viene como en otro tiempo hizo, a redimir a la humanidad prostituida que por debilidad y flaqueza ha cedido a los diabólicos influjos del espíritu malo que lucha constantemente por arrastrar almas al infierno.

3.º Que la civilización y progresos que nos ofrece el siglo XIX son testigos oculares que no permiten de manera alguna retroceder al salvajismo de aquellos tiempos remotos en que los perversos enemigos del bien y del Todopoderoso, martirizando sin piedad al divino Mesías, que venía a redimirnos bajo el nombre de Nuestro Señor Jesús Nazareno, y que hoy, con el mismo objetivo, con el mismo propósito de conmiseración y bondad, viene también su divino y bienaventurado espíritu encargado por una celestial metempsicosis en el cuerpo de nuestro bienhechor Joaquín Ramos para salvarnos a todos los que queremos escucharle y obedecerle; viene a dar amparo al desvalido, pan al menesteroso, vida al moribundo y felicidad eterna a nuestras pobres almas.

Por lo tanto, por las consideraciones aducidas, pedimos y rogamos fervientemente a V. S. se sirva ordenar la pronta é inmediata libertad de nuestro redentor Ramos y sus queridos discípulos que se hallan a la disposición de V. S. en ese Juzgado.

Oz lo pedimos en el nombre de Dios, de Nuestra Señora María Santísima y de Pancho Sierra.

Será gracia y justicia.—(Siguen como 50 firmas.)

## Juegos florales

En el teatro López de Ayala de Badajoz, se han verificado juegos florales.

En el palco escénico estaban los individuos de la Sociedad Económica y los jurados del certamen literario musical, presididos por el letrado D. Luis Sánchez Rivera.

Este abrió la sesión con un discurso en que hizo la historia de los juegos florales, y eligió para que formasen el tribunal de honor seis bellísimas señoritas: Elisa Izquierdo, Lurja Sardiña, María Romero, Carolina Martínez, María Ordoñez e Isabel Abarrategui, las cuales ocuparon un puesto prestante en el escenario.

Abiertos los pliegos resultó ser autor del poema a la «Paz», que ha merecido el premio de honor D. Juan Justino Arribas.

Este eligió reina de la fiesta a la señorita Encarnación Lopo, hija del ex diputado a Cortes señor Lopo Molano.

Procedió en seguida por la agraciada a entregar los diplomas a los autores premiados, que han sido:

D. José Díaz Macías, un soneto y una oda.

D. José Marín (de Villanueva de la Serena), juicio crítico del teatro de D. Adelardo López de Ayala.

El presbítero don Angel Pérez, un juicio crítico de las obras de D. Alonso Cortés y una poesía a la patria.

Las composiciones musicales premiadas son las siguientes:

«Himno a Colón», de D. Mariano Neira, maestro de capilla de la Catedral de León.

«Marcha heroica», de D. Angel Mora de Mérida.

«Rapsodia española», de D. Fermín Martín.

La orquesta y banda municipal ejecutaron las dos primeras obras.

El público tributó una gran ovación a los autores, y saludó a las señoritas del tribunal con nutridos aplausos.

## Las fiestas de Génova

(POR TELÉGRAFO)

### Visita a las escuadras

Génova 12.—El rey, el príncipe de Nápoles, el duque de Génova y el conde de Turín, acompañados del presidente del Consejo y de los ministros de Negocios extranjeros, Guerra, Marina, Correos, Justicia é Instrucción, así como de sus respectivas servidumbre, se dirigieron a las diez y cuarenta minutos de la mañana de hoy a visitar las escuadras, subiendo al buque almirante de cada una de ellas. Todos los buques se hallaban empavesados y saludaron con salvas de artillería y «churras». El rey y los príncipes fueron recibidos al pie de la escalera por los almirantes, haciéndoseles por las respectivas tripulaciones los honores correspondientes. En la visita asistieron a las manobras de las tripulaciones que desfilaron por delante de la familia real, la cual felicitó a los almirantes por excelente aspecto y notable instrucción de las fuerzas a sus órdenes.

El Rey y los Príncipes se alegraron muy satisfechos y fueron aclamados con entusiasmo por la muchedumbre que llenaba el puerto. La visita al buque acorazado francés «Formidable» invitó a una hora, la hechura «Pelayo» buque almirante español, duró cuarenta minutos y el Rey se hizo explicar varias particularidades de su construcción.

La Reina visitó el templo metropolitano y de diferentes institutos piadosos, beneficios de la población.

### Franceses é italianos

Paris 13.—Los periódicos de Génova siguen dando muestras de simpatía hacia Francia.

Después de cumditos elogios a los marineros franceses dicen que Italia está orgullosa de tener en sus aguas la escuadra francesa, rindiendo homenajes a la nación y la Rey, y que esto contribuirá seguramente para hacer mayores las simpatías que el pueblo italiano tiene con el francés.

Añade que la división que ha existido entre Italia y Francia es ahora superficial y debe desaparecer por completo porque Italia desea llegar a una sincera amistad con Francia, para que la paz europea se consolide por completo, merced a la estrecha unión de dos naciones que tienen tantos intereses comunes.

### Banquete en palacio

Génova 13.—Añoche se celebró en palacio el banquete en honor a los militares extranjeros.

Asistieron 116 invitados, entre ellos los almirantes de las escuadras y los oficiales superiores de los buques y el almirante general y coroneles italianos.

La fiesta resultó muy agradable, reinando una gran cordialidad entre todos los concurrentes.

En la ciudad hubo vistosas iluminaciones. Los reyes asistieron a la función de fuegos artificiales.

### Un banquete

Las Agencias han dado cuenta del banquete con que el representante de España en el Quirinal, señor conde de Benomar, obsequió en Génova a los marinos españoles.

El director de *La Libertad*, Sr. Rancés, que fue uno de los comensales, refiere el suceso en los términos siguientes:

«El embajador de España, señor conde de Benomar, quiso reunir a su mesa a los jefes todos de la escuadra española, que a tanta altura está dejando nuestro pabellón al lado de los de las más poderosas flotas de las naciones más fuertes.

Su excelencia tuvo a bien rogarme que, como diputado de la nación, le ayudase a hacer los honores de la mesa, ocupando un asiento frente a suyo, y a las ocho de la noche empezó la comida, que fué espléndidamente servida en el antiguo restaurant de la Concordia, el mayor de Génova.

El señor embajador tuvo a su derecha al almirante de la escuadra, y a su izquierda al capitán de navío Sr. Guzmán, comandante del *Alfonso XII*.

A mi derecha y a mi izquierda, respectivamente, se colocaron el comandante del *Pelayo*, D. Luis Pastor, y el mayor de la escuadra, Sr. Ramos Izquierdo.

A la derecha del almirante estaba el comandante de la *Victoria*, Sr. Dueñas, y a la izquierda del comandante del *Alfonso XII*, el comandante del *Reina Regente*.

Los demás lugares de la mesa fueron ocupados por el secretario de la mayoría, señor Guitart, por el comandante del *Temerario*, señor Hachar, por los dos secretarios de la embajada, por el cónsul y por los ayudantes del almirante, señores Vázquez y Terry.

Durante toda la comida reinó la mayor expansión, y la conversación fué siempre animada é ingeniosamente sostenida por el señor embajador, cuya ilustración y bondadoso carácter son conocidos de todos.

Habló de marina y se demostró cumpli-

damente el cariño que tiene a la Armada española el representante en Italia.

Al destapar las botellas de Champagne expresó el señor embajador los sentimientos de todos, brindando por el Rey y por la Reina Regente, por nuestra querida patria y por la marina española.

El señor almirante pronunció además un brindis por el digno embajador de España en el Quirinal y también se dedicó un recuerdo a la señora condesa de Benomar, que se halla en Suiza.

El banquete que fué una verdadera manifestación del amor que tienen a España sus hijos cuando se ven lejos de sus fronteras, terminó a las diez, yendo todos los que en él habían estado al teatro Felice, invitados por el Municipio.

Al palco del señor embajador fué invitado el almirante y también lo fueron el secretario de la embajada, Sr. Pastor, y yo».

## Sobre el cólera

La notable revista *Naturaleza, Ciencia é Industria* publica en su «Crónica científica», del Sr. Becerro de Bengoa, varios particulares relativos a la vacunación antiofídica, a los trabajos de Haffkine y de Gamelleia, a la reproducción de los de nuestro compatriota Ferrán y al caldo microbio de éste tomado en bebida.

Manifiesta muy oportunamente el Sr. Becerro de Bengoa que ni Gamelleia en Rusia, ni Haffkine, que pretendían haber descubierto cosas sobrenaturales respecto de este importantísimo punto, han hecho otra cosa que copiar servilmente a Ferrán en lo que practico hace ya siete años.

A imitación de lo efectuado por éste, el nuevo médico vacunador Mr. Haffkine, que pretendía haber inventado este sistema para evitar la difusión del cólera, hizo sus primeros ensayos en conejos y pichones, y después en algunas personas.

Dicen que la inyección subcutánea del líquido infeccioso, ó caldo de cultivo de los microbios, produce perturbaciones que no duran más de veinticuatro horas, como fiebre poco intensa, dolor de cabeza, sequedad en la boca y eurojeamiento de la orina; pero que no altera en nada la marcha de la función digestiva.

Que en el punto en que se abre la inyección se siente un dolor ligero, con inflamación muy leve de la piel y de los ganglios inmediatos, cuyos fenómenos desaparecen a los dos ó tres días y no producen tampoco mayores incomodidades las inyecciones de caldos más concentrados ó fuertes.

Deduce Mr. Haffkine, como antes de él lo había deducido el doctor Ferrán, que pueden practicarse las inyecciones sin peligro alguno, y que por ellas adquiere el organismo la más completa inmunidad contra el cólera.

Tanto de los primeros como de los últimos estudios, y a los del digno director del laboratorio de Bacteriología de Barcelona como de los de Haffkine, que los caldos de cultivo del «bacillus virgula», dan al organismo anual positivas garantías de inmunidad, añadiendo aquel (Ferrán), que no sólo se puede utilizar con gran resultado en la campaña profiláctica, sino que puede emplearse el caldo cultivado como elemento profiláctico de gran valía, garantizando la inmunidad contra la invasión y empleándolo como medicamento, curando radicalmente muchas dispepsias.

Añade a esto que si se saca el «bacillus virgula» de los deyecciones de un cólico y se cultiva por el método Koch, se atenúa rápidamente por medio de varios cultivos en el caldo apropiado, y que al llegar al tercer cultivo, se puede beber impunemente el caldo en pequeña cantidad, ó inocularlo sin peligro alguno en la dosis de dos centímetros cúbicos en el tejido celular subcutáneo.

Muchos parroquianos a quienes asiste el reputado médico valenciano y él mismo, no vacilan en asegurar su inmunidad contra la terrible epidemia, con solo tomar de vez en cuando algunos gotas del caldo del «bacillus virgula», cuya acción es, por otra parte y para más comodidad, insensitiva, respecto al estado de salud.

Por su parte, dice con sobrada razón el reputado publicista que extractamos:

«Esto no se había dicho ni sabido hasta ahora: tomar en un líquido, unas gotas con microbios para preservarse contra el cólera, procedimiento muchísimo más fácil, rápido é inocente que el de la inyección subcutánea, esto es de lo más extraordinario que podía esperarse en materia de descubrimientos terapéuticos, contra el terrible azote asiático. Ya que por desgracia se difunde el cólera, ahora es la ocasión de probar en Europa la eficacia de tales remedios, desestimando las rutinarias prácticas ineficaces de la desinfección y suprimiendo las muchas dificultades que en tiempos de invasión se pone a la sociedad en general y al comercio en particular».

## La vida militar

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra publicó ayer las siguientes disposiciones:

Destinando en el arma de artillería a los capitanes don Antonio Díez de Rivera, al 14 regimiento montado; D. Luis Gómez González al 2.º; D. José de Pablo Blanco, al 6.º batallón de plaza; D. Ricardo Muñoz Arias, al 8.º; y los primeros tenientes D. Horacio Sanz del Negro, al 7.º; D. Manuel de la Dehesa Barañano, al 5.º; D. Leopoldo Gorostiza Álvarez, al 13.º; D. Rafael Tomé y del Valle, al 4.º regimiento montado, y D. Cecilio Bedía, al 10.º.

Concediendo el pase a situación de reemplazo al primer teniente de infantería D. Fernando Zamora Gutiérrez, y la vuelta al servicio activo, al de igual empleo y arma, que se encontraba en aquella situación, D. Luciano Cuervo Fernández.

Concediendo al segundo teniente del regi-

miento infantería de Canarias don José Franco y Oníslicencia por enfermo por cuatro meses para Puerto Rico.

Autorizando a los capitanes generales de los distritos de la Península é Islas adyacentes, y al comandante general de Ceuta para permitir a las bandas militares que lo soliciten la asistencia al concurso internacional de orfeones y de bandas de músicas civiles y militares que ha de celebrarse en esta corte en la primera quincena del próximo mes de Octubre, con ocasión del cuarto Centenario del descubrimiento de América.

Los premios que se asignan para dichas bandas militares son; uno de 5.000 pesetas; otro de 3.000, otro de 1.000 y seis de 450.

Disponiendo que los 4.480 reclutas que hay disponibles para servir en los distritos de Ultramar lleven a efecto su embarque a contar desde el día 10 de Octubre en que se verificará el primero hasta el 28 de Febrero del año venidero en que se hará el último.

Con el fin de no aglomerar en los puertos de embarque mayor número del señalado, los capitanes generales procurarán que en primer término figuren los voluntarios, los sustitutos y los que soliciten anticipo de embarque; y en segundo, los reclutas que queden de reemplazos anteriores, completando el número designado a cada distrito con los pertenecientes al último reemplazo, y participando siempre el resultado de cada embarco.

Disponiendo con el fin de que los asuntos del material de artillería é ingenieros sean resueltos a la mayor brevedad que los comandantes generales subinspectores de artillería é ingenieros de los distritos de la Península, y comandantes exentos de Ceuta, cursarán directamente al inspector general todos los asuntos del material de ambos cuerpos que exijan superior resolución.

Quando se trate de proyectos de obras de ingenieros, de cualquier clase que sean, antes de cursarlo al inspector general, los remitirá el capitán general respectivo ó comandante general de Ceuta, para que examinados por dichas autoridades, puedan hacer el Gobierno las observaciones que consideren conducentes, en armonía con lo que previene el reglamento de obras de ingenieros.

Concediendo pagas de tocas a doña María del Carmen Alvarez, y pensión a doña María de los Doctores Vargas-Machuca, D. Arturo y doña Purificación Valverde, doña Paula Mollo, doña María Antonia Sanz y doña Concepción Gutiérrez.

Circular pidiendo a los capitanes generales de los distritos copia conceptual de las hojas de servicios de los jefes y oficiales que se encuentren desempeñando comisiones activas ó en situación de reemplazo y que figuren en el escalafón del año actual entre los siguientes números: tenientes coroneles del 76 al 150; comandantes del 201 al 450; capitanes del 581 al 1.300, y primeros tenientes del 730 al 1.000.

## Sección de noticias

Las ventas de tabacos realizadas durante mes de Agosto último han producido pesetas 13.427.110,13, acusando un aumento de pesetas 311.706,05 sobre los valores de igual mes del año anterior.

Desde hoy, de diez a doce de la mañana, deben recoger sus papeletas de examen en el negociado de Ciencias de la Universidad, los alumnos pertenecientes a la suprimida Escuela Politécnica, que tenían matrícula en el presente curso.

Campoamor, el ilustre poeta, ha remitido al alcalde de Oviedo mil pesetas para que las distribuya entre los pobres el día de la inauguración del magnífico teatro que se está contruyendo en aquella capital.

El Ayuntamiento ha acordado que una parte de ese dinero se emplee en ropas para los niños pobres que asisten a las escuelas municipales.

En la aldea de Vioño (Coruña), hallándose de caza los Sres. Echevarría, padre é hijo, del pueblo de Garás, el primero, al disparar sobre un pájaro, destruyó con la perdigonada el rostro de su hijo. Este falleció a los pocos minutos.

Con motivo de las próximas fiestas del Centenario, el director de la Escuela Central de Artes y Oficios, D. Esteban Aparicio, está haciendo gestiones para que por el ministerio de Fomento se verifique una Exposición de los trabajos de los alumnos de todas las secciones, primer certamen de esta clase que se realizará y que seguramente será muy útil é interesante.

Los estudiantes libres de la Facultad de Derecho y carrera del Notariado, podrán desde el 14 del actual recoger sus inscripciones en el respectivo negociado de la Universidad de esta corte.

Al salir en la mañana de anteayer de Caspe para Zaragoza el candidato independiente triunfante, D. Pedro Antonio Ibarra, catedrático de aquella Universidad, falleció repentinamente, víctima de una congestión cerebral.

Acaba de morir en Italia una personalidad histórica, la Condesa Carolina Tattini, antes Condesa Pepoli, nieta del Rey Joaquín Murat y de la Princesa Carolina, hermana de Napoleón I.

La Condesa Tattini, que tenía sesenta y ocho años, sostuvo con Cavour, d'Arglio y Minghetti una correspondencia incesante que gracias a sus relaciones de familia con el Emperador de los franceses, ha ejercido una gran influencia sobre la constitución del Reino de Italia.

Barcelona 13 (1,30 tarde).—Sale en el express para Madrid el general Blanco.

Se espera la llegada de las escuadras que se hallan en Génova.

En breve se celebrará un consejo de guerra de oficiales generales para juzgar al juez municipal Roque Manuel Valls y también al secretario Eduardo Morales, por falso testimonio.—31.

Preparándose en el pueblo de Doñinos (Alcántara), solemnes fiestas en honor de la Virgen, su santa patrona. Durarán tres días y habrá solemnes funciones de iglesia, procesión, bailes, músicas y fuegos artificiales.

Una noticia dada embozadamente por la prensa madrileña, lo ha sido con toda claridad en un telegrama del periódico *El Liberal Navarro*. Es la siguiente:

«Madrid 7.—Háse verificado el a unclado duelo á sable entre el carlista D. Amador Villar y el conde de Ales.

«Dícese que el origen fué una discusión política. El conde resultó ligeramente herido. El barón de Sangarrán apadrinó al señor Villar.»

Con motivo de las próximas fiestas del Centenario, el director de la Escuela Central de Artes y Oficios, don Esteban Aparicio, está haciendo gestiones para que por el ministerio de Fomento se verifique una exposición de los trabajos hechos por los alumnos de todas las secciones, primer certamen de esta clase que se realizara, y que seguramente sería muy útil é interesante.

### Ascensos de telegrafos

Según real decreto que ayer publica la *Gaceta*, ha sido promovido en el cuerpo de Telegrafos el empleo de jefe de administración de cuarta clase el de negociado de primera D. Matías de Pablo Blanco Cledera.

### Señor Alcalde:

La recaudación por derechos de consumos el 12 de Septiembre del año anterior á pesetas..... 56 604,19  
En igual fecha del presente..... 49 771,10

En menos..... 6 833,09

Y los civiles tranquilos,  
Y tranquilo el mismo Chaves,  
Y eso que tenían los hilos  
Y del aumento las aves.

Notable por más de un concepto y digno de estudio es el manifiesto que la Junta Central de reformas de la clase Médico-veterinaria, dirigida por la misma exposición, le ha gestionado que ha practicado para conseguirlo que desu los 16.000 veterinarios españoles, lo exigen los intereses fecundarios y sanitarios del país; la supresión de tres ó cuatro escuelas de veterinaria y la reforma de la enseñanza que se da á ellas. Exigiendo á los alumnos el grado de bachiller ó su preparatorio más extenso que el actual estudiado en Instituto de segunda enseñanza, se evita que ingresen en sus escuelas hombres que apenas saben leer y escribir, y reformando el plan de estudios de la carrera saldrán profesores ilustrados y aptos para el fomento y mejora de nuestra industria pecuaria y para el debido é importante servicio de inspección de alimentos y policía sanitaria de los animales.

Se nos asegura que el señor ministro de Fomento, piensa decretar muy en breve reforma importante con lo cual prestará un grandísimo servicio á la patria y obtendrá el aplauso unánime de la opinión pública.

Nos ruegan los Sres. Ruiz de León y Piedrahíta hagamos constar que los foto-facsimiles de la obra «Autógrafos de Cristóbal Colón y papeles de América» que ha publicado recientemente la duquesa de Berwick y de Alba han sido ejecutados por dichos artistas, á los cuales damos la enhorabuena por la admirable perfección con que le han realizado.

En Almería se han celebrado solemnes honras fúnebres por las víctimas de la inundación del 11 de Septiembre de 1891. La prensa ha conmemorado también aquellos tristes sucesos, excitando á la vez á las autoridades y al Gobierno para que se comencen cuanto antes las obras de defensa.

### Sucesos

El teniente de búscar de la Princesa, señor Eguluz, va mejorando notablemente de las heridas de arma blanca que recibió en la calle de Sagasta en la noche del día 8 del mes actual.

Dentro de breves días se trasladará, acompañado de su señor padre, á la provincia de Alava, donde se encuentra su madre, con objeto de restablecerse totalmente de sus heridas.

—A primera hora de la madrugada de ayer un estudiante de catorce años, llamado Antonio Espinosa Ripoll, se presentó á un guardia municipal manifestándole que momentos antes y en los jardines de la calle de Ferraz se había tomado una gran cantidad de té con intención de suicidarse.

Después de auxiliado en la Casa de Socorro de Palacio fué puesto á disposición del juez de guardia, en unión de dos caratas, una dirigida á dicha autoridad y otra á su padre, y una receta falsificada con la cual obtuvo en una farmacia el té.

—Vinieron en la madrugada de ayer en el tren de Arganda en que está empleado Bustaquillo Trigueros Rodríguez de 44 años, natural de Cañaveras (Cuencá), al pasar por el término de Vicálvaro, sufrió una grave herida en la cabeza.

A las cuatro y media de ayer tarde se administraron una tunda dos hembras en la plaza del Dos de Mayo. La una, joven, y la otra, como de cuarenta años, enjuta y nerviosa.

Llevaba ésta la mejor parte, y otras dos valientes más se pusieron al lado de la primera; pero la cuarentona, con un vigor hercú-

leo, tumbó á las tres y las contuvo hasta que ella misma fué víctima de un síncope, que aprovecharon los otros para zafarse y huir al verla exánime.

Varios caritativos «espectadores» que tomaban nota del combate, procuraron después prestar auxilio á la caída.

El escándalo duró mucho rato, sin que durante la batalla y vocarfo de todos apareciera ningún agente de la autoridad. Pero cuando ya no quedaba más que la sincopada sobre el campo, aparecieron dos con un paso y continente tan grave, que tardaron, desde la esquina de la calle al lugar en donde se hallaba la gente arremolinada, tiempo bastante para matarse medio mundo.

Ayudaron á levantarla la caída y se la llevaron.

—En la Cuesta de San Vicente tuvo la desgracia de caerse ayer á las cinco y media de la tarde, un mozo de cordel que trasportaba un baul, produciéndose heridas en la cabeza y contusiones en diferentes partes de su cuerpo.

—Desde lo más alto del puente de Toledo se arrojó al río, anoche á las ocho, un sujeto con ánimo sin duda de perder la vida, cosa que logró en el momento.

El citado sujeto, que aparentaba tener como unos 64 años, no pudo ser identificado por no encontrarse documento alguno.

### Gaceta

La de hoy contiene, entre otras disposiciones, las siguientes:

Hacienda.—Real orden disponiendo que las filitres de Carabineros que prestan sus servicios en las Aduanas marítimas sean facilitadas á las Autoridades superiores, siempre que sean precisas para visitas de cortesía á buques extranjeros y demás actos oficiales.

Gobernación.—Real orden mandando sean sujetas á inspección y desinfección las procedencias de Gibraltar que entren en la Línea.

El Consejo de Sanidad-Higiene del Sena ha hecho, costeada por el Ayuntamiento, una tirada de 100.000 libritos que contienen las instrucciones sobre la profilaxis de las enfermedades contagiosas, con objeto de que sean distribuidos entre los habitantes de París.

En ese manual ó cartilla se hace constar: Que el germen de la diarrea coleriforme está contenido en las deyecciones de los enfermos (materias fecales y vómitos), y se transmiten sobre todo por el iguala ropa blanca y los vestidos, y no por el aire.

Que el agua potable deber ser objeto de una atención particular: el agua recién hervida da una seguridad absoluta, y con ella se debe hacer el pan y el lavado de las verduras.

Que es necesario lavarse las manos con jabón antes de comer.

Que los excesos de todo género, especialmente los alcohólicos, son peligrosos.

Que los enfriamientos deben evitarse con el mayor cuidado.

Que toda diarrea y toda perturbación intestinal debe inspirar sospechas y debe hacer que se llame enseguida al médico.

Que los primeros cuidados que deben prodigarse á los enfermos son:

Combatir la diarrea, detener los vómitos y reaccionar al ataque.

Para combatir la diarrea se administrará todos los cuartos de hora una cucharada de limonada siguiente:

Acido láctico, 10 gramos.  
Jarabe azúcar, de 50.  
Alcoholaturo de naranja, 2.  
Y un litro de agua.

Para detener los vómitos se administran pequeños pedazos de hielo ó bebidas gaseosas tomándose á cada hora 30 gotas del elixir siguiente:

Elixir patergórico, 20 gramos.  
Para reaccionar al enfermo se administran bebidas calientes y alcohólicas, café negro adicionado con algunas gotas de aguardiente y té caliente con rom.

Además fricciones secas energicas y abrigo con mantas y botellas ó ladrillos calientes alrededor del enfermo.

La gente continuó ayer preocupada con los datos que se reciben de provincias sobre el resultado de las elecciones.

Como están casi completos, pues faltan muy pocos, anoche se formó en el ministerio de la Gobernación una estadística del resultado obtenido, y resulta que han sido elegidos diputados 555 monárquicos y 55 republicanos divididos entre los siguientes partidos: posibilistas, 18; federales, 6; centralistas, 8; zorrillistas, 11 é indefinidos 12; caristas é integristas, 20. Estos datos podrán sufrir alguna alteración pero será insignificante.

Como se vé, el triunfo monárquico ha sido todo lo satisfactorio que podía desearse, en frente de las grandes coaliciones republicanas que con tantos «meetings» y otros medios de propaganda se organizaron.

Fuera del asunto de elecciones, ayer no hubo ninguna nota política de importancia.

Los círculos políticos se vieron algo desanimados y presentaban el aspecto de los días de verano.

El Sr. Beránger es muy probable que aproveche su estancia en Cádiz para trasladarse á San Fernando y girar una visita al arsenal de la Carraca, donde se le prepara una demostración de gratitud por haber llevado adelante la tramitación para que en breve comiencen las obras de limpieza de los Caños, se celebre el concurso de construcción del dique seco y otras obras de gran importancia para aquella localidad.

Los vecinos de San Fernando están firmando un álbum dedicado al señor Beránger.

La suscripción pública que para éste objeto se abrió, asciende ya á respetable cantidad.

En los primeros días de Octubre próximo saldrán de Madrid los señores Cánovas del Castillo y Beránger, dirigiéndose, el primero, á Huelva y el segundo á Cádiz.

El Sr. Cánovas es fácil que presida algunas de las sesiones del Congreso de Americanistas, y el día 11 irá á la Rabida á esperar á S. M. la Reina.

El Sr. Beránger permanecerá tres ó cuatro días en Cádiz y allí esperará á S. M.

La Reina será acompañada en su viaje, desde que salga de Madrid, por el ministro de Estado.

Ayer mañana conferenciaron los ministros de Hacienda y Gobernación.

En Oresse continúa la tranquilidad.

Ha llegado á la Gran Canaria, procedente de Río de Oro, el crucero «Isia de Luzón», con noticias y cartas para las familias de los españoles cautivos en la costa de Africa. Estos se encuentran sin novedad alguna en Perchel, punto distante 50 kilómetros de la factoría y se espera conseguir pronto su rescate.

Las noticias referentes á la salud pública en el extranjero, son muy satisfactorias por lo rápidamente que decrece el cólera.

Según las noticias oficiales en Amberes hubo el día 10 siete invasiones y dos defunciones; el día 11, seis invasiones y dos defunciones.

En Heraxén el día 10, una invasión y dos defunciones.

Las tripulaciones de los 18 buques que sufren cuarentena en el lazareto de Pedrosa, así como el personal de éste, no han tenido alteración alguna en su salud.

En París decrece notablemente el cólera, según viene observándose en los últimos días; ayer sólo hubo 17 defunciones producidas por dicha enfermedad.

El telegrama que publicó ayer *El Imparcial*, relativo á la destitución del director de Sanidad de Londres por no haber mandado al lazareto á un vapor español procedente de Londres, ha sido confirmado en todas sus partes en los centros oficiales.

Sobre el vapor llegó á desembarcar parte del cargamento hay noticias dudosas, y por la subsecretaría de Gobernación se han pedido informes al gobernador de Guipúzcoa.

Noticias de origen particular dan como un hecho que desembarcó gran cantidad de papel que se halla en la fabrica de Fuenterrabía.

El director de Sanidad destituido, que tuvo comunicación con el buque, está en el lazareto de la Pedrosa cumpliendo también cuarentena.

Hoy publica la *Gaceta* unas Reales órdenes de Gobernación declarando sucias las procedencias de Glasgow, sometiendo á cuarentena de observación las de Middlesborough, y aplicando á los viajeros procedentes de Inglaterra las medidas sanitarias de inspección facultativa adoptadas para las procedencias de Francia.

Mañana por la noche llegará á Madrid el ministro de Ultramar, Sr. Romero Robledo, y probablemente el lunes próximo saldrá para Autequera.

Durante su permanencia en esta corte, es casi seguro que se celebrará un Consejo de ministros.

Un señor sábio, según avisan de Inglaterra, ha calculado que la sangre de las víctimas (1.200.000.000) que ha hecho la guerra en treinta siglos, representaría 18.000.000 de metros cúbicos y alcanzaría el peso 18.900.000.000 «Por cada hora de la historia de esos siglos, han corrido 600 litros de sangre.»

El señor sábio concluye afirmando que si se pudiera levantar esos muertos y ponerles unos sobre otros—en forma de ristra de ajos—se formaría una columna que atravesaría la luna, alcanzando en el espacio una altura cuatro veces mayor.

Después de esto, ¿por qué acordarse del cólera y otras monedas?

Sir Robert Ball, real astrónomo de Irlanda, se ha divertido en imaginar algo de lo que pasaría si existiera un ferrocarril entre la tierra y Alpha Centauri, la estrella más próxima.

La distancia sideral desde esta estrella es de 20 millones de millas.

Suponiendo que construido el ferrocarril no costase el billete más que 10 céntimos por cada cien millas, tarifa tan barata que aplicándola á nuestro país se podría ir de Madrid á la frontera por 40 ó 50 céntimos, cada pasajero tendría que reunir para pagar su pasaje la enorme suma de 70.000 millones de reales, ó sea una cantidad igual al importe de la deuda nacional inglesa.

Si los 70.000 millones estuviesen en monedas de oro de cinco duros, habría que llevarlos en 600 carros á la estación. El encargado de expandir el billete tardaría algunos miles de años en contar el dinero, trabajando día y noche, y concluida su tarea, declararía que aún faltaban 10.500 millones para completar el precio del pasaje.

Después de estos cálculos se comprende por qué no hay ya ferrocarril á las estrellas: no tendría pasajeros, y por lo tanto, no sería negocio.

### Crónica de espectáculos

#### Princesa

Dentro de tres ó cuatro días, se publicará la lista de la compañía Tubau Palencia, que ha de actuar en este teatro.

La temporada se inaugurará á fin del corriente.

#### Apolo

Mañana jueves se verificará en este teatro el estreno de una zarzuela, en un acto y tres cuadros, titulada «La meseta de los lobos».

También se ensayan un sainete lírico, en un acto, titulado «Manzanilla y Manzanares», y una zarzuela, en dos actos, titulada «El hú-

sar,» con música de un célebre maestro.

### Jai-Alai

El partido jugado ayer tarde en este concurrido fontón tuvo lugar entre Tacolo y Navarrete (colorados), á sacar de los siete cuadros; contra Machin y Araquistain, á sacar del cuadro seis y medio.

Salió el momio por los colorados, dándose 10 á 7.

Se igualaron en los tantos 3, 7, 8, 9, 13, 16, 25, 26, 27, 32 y 38.

El momio se sostuvo.

Los cuatro juegan muy bien, resultando el partido reñidísimo y de verdadero interés.

Las ovaciones fueron continuadas.

A las seis y diez estaban ambos bandos igualados en 40 y á poco se suspendió el partido por falta de luz.

### BOLSA

Cotización oficial	DIA 12	DIA 13
4 por 100 interior.....	70 55	70 50
Idem fin corriente.....	70 65	70 60
Nuevos, series G. y H.....	70 55	70 55
4 por 100 amortizable.....	00 00	00 00
Idem pequeños.....	74 70	74 65
4 por 100 exterior.....	79 40	79 35
Idem pequeños.....	00 00	00 00
Billetes de Cuba (1886).....	106 50	106 45
Idem 1890.....	97 80	97 70
Banco de España.....	363 00	363 00
Compañía Tabacalera.....	114 00	113 50

### OBSERVACIONES

El 4 por 10 interior al contado se ha cotizado á 70,50.

### Bolsin

Madrid.—Contado, 00,00.  
Fin de mes, 70,25.  
Barcelona.—Interior, 70,22.  
Exterior, 74,22.  
París.—Vista, 15,65.  
Londres.—29,08.

### Telegramas de T. Benard

Paris 10 á las 5,20 de la tarde

4 por 100 extr. 65 43	Otomano.....	579,00
3 por 100 frans. 100,65	Egipto.....	000,00
5 por 100 italo. 92,22	Panamá (acciones)	462,00
4 por 100 turco 21,77	Nuevo cubano	422,00
4 por 100 húng. 95,37	Tharsis.....	115,00
3 por 100 porgs. 24,06	Cape Copper.....	37,00

### ESTADO DEL TIEMPO

La temperatura de ayer en Madrid, la sombra, según las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, fué la siguiente:

A las ocho de la mañana, 19°.  
A las doce de la misma, 28°.  
A las cuatro de la tarde, 25°.  
La máxima fué de 32°.  
La mínima 11°.  
El barómetro marca 708 milímetros—Variable.

### Sección religiosa

#### Santo de hoy.—La Exaltación de la Santa Cruz.

La Misa y Oficio divino son de la Exaltación de la Santa Cruz, con rito doble mayor y color encarnado.

Cuarenta Horas.—En la parroquia de San Miguel (antes Vallecas) Misa mayor á las diez, y por la tarde Proces y Reserva.

En San José fiesta á la Exaltación de la Santa Cruz; á las diez Misa mayor, con exposición del Santísimo Sacramento, en la que predicará el señor Marqués, terminándose con la Reserva del Santísimo.

En Santa Catalina de Sena fiesta al Santísimo Cristo de la Agonía; á las nueve Misa cantada con S. D. M. manifiesto, en la que predicará el P. Negro.

En San Martín principia un devoto Triduo rezado al toque de Oraciones á Santa Catalina de Sena. En este día habrá á las nueve solemne Misa cantada.

En la Capilla de la V. O. T. continúa la Novena de San Francisco de Asís, predicando por la tarde, á las cinco, el Sr. Belda.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Destierro en San Martín, ó de los Arquitectos en San Sebastián.

### Funciones para hoy

Príncipe Alfonso.—A las 9.—La espada.—La liga de las mujeres.—La barca nueva.—La espada.

APOLO.—9.—Coro de señoras.—La revista.—Las campanadas. Los aparecidos.

Tivoli.—8 1/2.—Las fiestas de Villacañas.—Lucifer.—Manzanillo, Nitouche.—Segundo acto.

Hecoleter.—No hay función.

Jardín del Buen Retiro.—A las 9.—Boqueron.—A vueltas pluma.—Guerra europea.

Circo de París.—A las 9.—Estreno de la pantomima de espectáculo en ocho cuadros «La Hada Ondina».—El grandioso espectáculo acuático La Concha de San Sebastián, con la monumental cascada que arroja 100.000 litros de agua en dos minutos.

Circo de Colón.—A las 9.—Grande y variada función por los principales artistas tomando parte la hermosa gimnasta miss Alcide Capitaine, 2.ª y 3.ª presentación de miss Jony Obratou el drama titulado «Glorias españolas ó episodios de la Guerra de Africa».

Imprenta de F. G. Pérez, Ballesta, 9, bajo.

## QUINTA ESENCIA BALSAMICA

Valiosísima agua de tocador sin igual en co-  
belleza, rescura, aperitiva y tónica.  
Esta agua es asimismo recomendada, por sus ex-  
celentes resultados, para fortalecer la debilidad mus-  
cular reemplazándola en ligeras fricciones.  
Bombona grande, 6 pesetas.  
Idem pequeña 3,50 pesetas.  
Madrid, Compañía Ibero Universal, Precios, 5

## MONROY DENTISTA

CORREDERA DE SAN PABLO, 21,  
Contiguo al teatro de Lara.

## ENFERMEDADES DEL PECHO JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL DEL DR. CHURCHILL

Al cabo de algunos días  
después de principiar el  
tratamiento disminuye la  
tos, se calma el pecho, cesan  
los sudores y el enfermo  
siente una fuerza y un bien-  
estar que pronto se convierten  
en un cambio muy  
sensible en el aspecto del enfermo. Las  
diversas funciones se regularizan,  
el sueño es tranquilo y reparador y se  
restablecen todas las señas de  
una nutrición fácil y normal.  
Este Jarabe contiene los elementos de los  
huesos, el fósforo y la cal, y conviene  
especialmente a los niños, a las mujeres  
embarazadas y a las nodrizas.  
Exigir los frascos cuadrados con la  
firma del Doctor Churchill, y la  
marca de fábrica de M. WANN, farma-  
céutico-químico, 12, rue Castiglione,  
PARIS. Precio: 4 francos en Francia.  
SE ESPENDEN EN LAS PRINCIPALES BOTICAS

## ANIS MANCHEGO

CONTRA LA ACEDIA Y DOLORS DEL VIENTRE  
El mejor anisado del mundo  
Hijos de P. Vela y C. Quianar (Toledo)

## Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

**LINEA DE LAS ANTILLAS NEW YORK Y VERACRUZ.**—  
Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y  
N. del Pacífico.  
**LINEA DE FILIPINAS.**—Extensión a Ilo-Ilo y Cebu, y combi-  
naciones al golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China,  
Conchinchina, Japon y Australia.  
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro vier-  
nes a partir del 8 de Enero 1892, y de Manila cada cuatro mar-  
tes a partir del 12 de Enero 1892.  
**LINEA DE BUENOS AIRES.**—Seis viajes regulares para  
antevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Ter-  
nerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de  
arsella, Barcelona y Málaga.  
**LINEA DE FERNANDO PÓO.**—Viajes regulares para  
Fernando Póo, con escalas en Las Palmas, puertos de la  
Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.  
**SERVICIOS DE AFRICA.**—*Línea de Marruecos.*—Un viaje  
mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga,  
Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.  
*Servicio de Tánger.*—Tres salidas a la semana: de Cádiz para  
Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los  
martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favora-  
bles, y p'ncipales a quienes la Compañía da alojamiento muy có-  
modo y trato muy esmerado como ha acreditado en su dilatado  
servicio. Rebajas a familias Precios convencionales por camarotes  
de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para  
Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o  
jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, sino  
encuentran trabajo.  
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
**Aviso importante.**—La Compañía previene a los señores co-  
merciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará  
los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de  
precios que con este objeto se le entreguen.  
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los  
puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlán-  
tica y los Sres. Ripoll y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la De-  
legación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la  
Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. An-  
gel B. Perez y Compañía.—Oroña: D. E. de Guada.—Vigo: D. An-  
tonio Lopez de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valen-  
cia: Sres. Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

## EL ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA DE LA

## MARGARITA EN LOECHES

permite EL ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS, único en esta  
clase de aguas naturales, y está abierto del 15 de Junio al 15  
de Septiembre. Tiene fonda, grandes jardines. Precios  
arreglados; tres mesas. Según la CLINICA de CINCUENTA  
AÑOS, tomando estos baños se asegura la curación de las  
enfermedades herpéticas, sifilíticas, escrofulosas, reumáti-  
cas, del estómago, vías urinarias y otras que expresa la eti-  
queta de las botellas y la HOJA CLINICA que se entrega gra-  
tis en el Depósito central y único, Jardines, 15, bajos, Ma-  
drid. Son las únicas aguas NATURALES PURGANTES que  
producen tan saludables efectos. Su gran mineralización  
permite su uso en reducidas dosis, produciendo mayores re-  
sultados que otras que dicen que no irritan y es porque ca-  
recen de fuerza curativa, y se LLAMAN naturales. Su uso es  
tan general, que en el último año se han vendido  
**Más de dos millones de purgas**

(Purgante, tónica, antiparasitaria.)—(Preservativa de la  
tisis, reconstituyente.)  
Deben tomarse estas aguas con frecuencia para la cura-  
ción radical del *herpetismo, escrofulismo, sifilis, bilis, dolores  
reumáticos, etc.*

## JARABE PURGATIVO Y SUBORIFICO DEL DOCTOR RICORD

Contra todas las afecciones sifilíticas y cutáneas, e ntu-  
guas o recientes. Precio: 10 pesetas.  
Depósito: Madrid, Compañía Ibero Universal, Pre-  
ciados, 52, piso primero.

## HIJERRO

Es el hierro en su estado puro y mejor de las preparaciones por  
los médicos del mundo entero, el más poderoso de los ferruginos para curar:  
**ANEMIA, POBREZA de la SANGRE, PÉRDIDAS BLANCAS, DOLORS de ESTÓMAGO, etc.**  
DESCONFÍESE de las IMITACIONES y FALSIFICACIONES impuras, inactivas, desleal-  
mente baratas. — Exigir, además de la firma de QUEVENNE, el sello de la  
"Union des Fabricants".—Véndese: 1º en Polvo; 2º en Grajeas.

Depósito G<sup>al</sup> del Verdadero HIJERRO de QUEVENNE  
(Transferido desde el 2 de Febrero 1888): 8, Rue du Conservatoire, PARIS

## ASMA y CATARRO

Curados por los CIGARRILLOS ESPIC, 2 fr. la Cajita.  
Opresiones, Tos, Constipados, Reumas, Neuralgias  
Venta por Mayor: PARIS, J. ESPIC, rue Saint-Lazare, 20.  
Exigir esta firma sobre cada cigarrillo.  
Depósito en todas las Droguerías y Farmacias de España.

## AL GRANERO DE LAS CASTILLAS

### de Clemente Díez

Inchana, 2 y Sagasta, 1  
Aprovechar la ocasión.  
Verdad en géneros y precios.  
Cebada de 1.ª, a 6'25 y 6'50 pts.  
Avena, a 5'75 id.  
Algarrobas, a 9'50 id.  
Meyneles finos, a 8'50 y 3'75 id.  
Id. ordinarios, a 2 y 2'25 id.  
Salvados, a 1'75 id.  
Avisos por teléfono núm. 2.300.

## FÁBRICA Y ALMACEN DE APARATOS, TARJETAS Y ARTÍCULOS PARA FOTOGRAFÍA

### (única casa en España)

## LOHR Y MOREJON

ESPOZ Y MINA, 3, PRINCIPAL

Aparatos completos para artistas y aficionados.  
Se remite gratis el nuevo Catálogo.

## DESCUBRIMIENTO No mas Asma, Tos, ni Sofocacion POR LOS POLVOS del DR. CLERY

Depósito: Compañía Ibero-Universal, 52, Preciados, Madrid  
y en las principales Farmacias de España.

## CAPSULAS MOLLES AL COPAIBA PURO



Medicamento tan reconocidamente eficaz empleán-  
dolo superior y puro, como el que cubren las treinta  
y cinco cápsulas de cada caja, con la inmensa  
ventaja de que la envoltura es sumamente blanda  
y fina, conteniendo, por tal razon, más liquido, por  
ello facilita muchísimo su paso por la garganta.  
Exijase sobre cada cajita la marca de fábrica que  
figura al frente.

PRECIO UNA PESETA  
DEPOSITO EXCLUSIVO AL POR MAYOR EN ESPAÑA  
(COMPAÑIA IBERO-UNIVERSAL, PRECIADOS, 52, MADRID.  
AL POR MENOR EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS.

## MATIAS LÓPEZ

Madrid—Escorial

LOS CHOCOLÉS, CAFÉS Y SOPAS COLONIALES  
de esta casa  
son los mejores que se presentan en los mercados.  
PREMIADOS CON 40 MEDALLAS

De venta en todos los Establecimientos de Ultramarinos de España  
Oficinas: Palma Alta, 8 Depósito Central: Montero 8

## TINTURA JAPONESA O KANANGA de Rigaud y C.<sup>a</sup>

La Tintura japonesa o Kananga acumula todo lo  
que la ciencia moderna posee de más completo y  
ménos nocivo para teñir instantáneamente el cable-  
llo y la barba, devolviéndoles el brillo y el color pi-  
mitivo, ya sean negros, castaños ó rubios.  
Precio: 7'50 pesetas

Compañía Ibero-Universal, Preciados, 52, piso 1.

## Ungüento, pildora y extracto Scordium del doctor Lebel

Curación pronta y segura de las almorranas

Es indubable que pocas afecciones son tan mo-  
destas y dolorosas como las almorranas: diversas son  
las causas que producen este padecimiento, y muy  
rara vez consigue el enfermo verse totalmente libre  
de ellas, pues que la naturaleza bien pronto se habia  
túa y termina por hacerse crónica la enfermedad.  
Un estudio práctico de muchos años y la constancia  
asidua del doctor Lebel, ha coronado sus aspiracio-  
nes con tan feliz resultado, que puede asegurar a  
los enfermos, que con el uso de tan poderoso especí-  
fico, en término breve se consigue el alivio y extin-  
ción completa de este temible padecimiento, sea cual-  
quiera la causa que lo produzca.

Precios: Ungüento y pildoras, 3'50 pesetas. Extrac-  
to, 4 pesetas.

Depósito: Madrid, Compañía Ibero Universal  
Preciados, 52, 1.º

La epilepsia y accidentes nerviosos se curan radi-  
camente con el jarabe anti-epiléptico  
de F. Urgell. Se expone farmacia del autor Riera-  
22, Vich. Dr. Martínez, Jacometrezo, 32, y Dr. Gó-  
mez Pamo, Santa Isabel, 5, Madrid.

## AGUA DE CITHERA

El verdadero restaurador del cabello y de la barba  
para devolver al cabello su color natural y primitiva  
sin teñir ni manchar la piel.

### EXTRACTO DE CITHERA

para la barba instantáneo.  
Ambas especialidades, ya muy conocidas y el ex-  
to alcanzado, es la mejor recomendación que de ellas  
puede hacerse.

Precio: Agua de Cithera, 10 pesetas.—El frasco  
2,50. Madrid, Compañía Ibero Universal, Priados 72,  
piso, primero.

## SOBBRESTANTES

Preparación completa por peritos del Cuerpo.—  
Peninsular, 3, tercero izquierda.

## ESCUDO FEBRIFUGO AMERICANO DE DIAZ

curación pronta y segura de la fiebre amarilla y de las  
calenturas pútridas sin tomar medicamentos.  
Necesario a todos los que marchan a América. En Es-  
paña, 8 pesetas, en las principales farmacias.  
DEPOSITO: Madrid, Compañía Ibero-Universal, Pre-  
ciados 52, piso primero.

## Grajeas purgantes laxantes de Bauder

Exclusivamente compuestas de sustancias vegetales,  
son sumamente eficaces y de un empleo tan fácil, que  
queno puede ocultarse a la observación de los médicos  
que las ordenan con notables resultados del estómago,  
de los intestinos, del hígado y todas las afecciones del  
aparato digestivo. Precio: 4 pesetas caja.  
Depósito: Madrid, Compañía Ibero Universal, Preci-  
ados, 52, piso primero.

## Cigarros antiásmáticos

### GICQUEL

Específico sin igual contra el asma verdadera, el asma  
esencial: puede aplicarse con éxito seguro en las  
varias clases de opresión, las cuales calma así como la  
tos fatigosa y tenaz. Precio: 3 pesetas.  
Depósito: Madrid Compañía Ibero Universal, Preci-  
ados, 52, piso primera.

Medalla  
VIENNA 1873

Agua y Polvos Dentíficos  
DEL  
**DOCTEUR PIERRE**  
de la Facultad de Medicina de Paris  
8, Place de l'Opéra, PARIS, y en todas principales Perfumerías

La Fortuna se obtiene por operaciones de Bolsa  
nadie debe ignorarlo por consiguiente

**QUIERE Vº GANAR DINERO ?**

Nuestro folleto explicativo indicando el medio de operar  
en todos sentidos es enviado gratuitamente a todas personas  
que lo pidan. Escribir al Sr. Director del  
BANCO UNIVERSAL, 13, rue de Mazagan en PARIS

Medalla  
VIENNA 1873

**PEPTONA**  
ORTEGA

## GRAJEAS DIVE

A la copaiba, cubeba y alquitrán, exentas de carbona-  
to de hierro contra las enfermedades secretas. Precio, 6  
pesetas.

Depósito: Madrid, «Compañía Ibero Universal», Pre-  
ciados 52, piso primero.

## Papel mostaza para sinapismos

### DEL DR. FORTUNY

En vista de la comodidad, limpieza, prontitud y sen-  
cilla aplicación de este sinapismo, el sistema vulgar  
empleado hasta ahora, de la harina de mostaza común,  
no tiene razón de ser.

El papel mostaza Fortuny tiene una cualidad precio-  
sa en aquellos casos graves, cual es la de obrar  
inmediatamente de su aplicación, así como la inmensa  
ventaja de poder conservarse por tiempo indetermina-  
do. Precio: Caja de 50 hojas, 4 ptas.; id. de 25; 2,50,  
id. de 10, 1,50, ptas.  
Depósito: Compañía Ibero Universal, Preciados, 52  
diso primero.